
Filosofía con niñas y 
niños: un espacio de 
reflexión en conjuntoSalud analiza 

volver a aumentar 
las residencias 
sanitarias

ACTUALMENTE FUNCIONAN SOLO TRES

Consultada sobre la posibilidad de 
aumentar la cantidad de residen-
cias ante la fuerte presencia de la 
Ómicron, que alcanza el 34% de los 

casos nuevos, la seremi de Salud, 
Isabel Rojas, reconoció que el tema 
se está evaluando tanto a nivel local 
como en Santiago. La Región ayer 

marcó 3 mil 719 casos nuevos y 
actualmente existen 12 mil 459  
personas que pueden contagiar.

Región se acerca a los 4 mil casos diarios de Covid-19.
La infancia y la filosofía están a la espera de conectarse y, para 
los especialistas, el desarrollo del espíritu crítico desde los  
inicios incidirá en los adultos que serán.
HUMANIDADES PÁGS. 8 A LA 11

CIUDAD PÁG.6
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El complejo 
presente de la  
cultura en 
medio de Fase 2

CULTURA&ESPECTÁCULO PÁG.15

Ante la cancelación de 
espectáculos, artistas de 
distintas disciplinas piden 
revisar normativa.

Inflación: cómo 
afrontar los  
altos gastos que 
implica marzo

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Planificación y mesura son 
importantes en el tercer 
mes del año, advierten  
profesionales.
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Un día antes que se empiece a implementar la Consulta Indígena, la presidenta de la Convención 
Constitucional, María Elisa Quinteros, habló de dicho proceso, pero también de los tiempos y la imagen que 
proyecta la instancia encargada de redactar una nueva carta fundamental.

“Somos los 
guardianes del 

cronograma. 
Extender plazos 

sería relajarse”

POLÍTICA PÁGS.4-5

Testazo de Nequecaur da primer 
triunfo a Huachipato después de un 
olvidable inicio de campeonato
No excento de dificultades, el cuadro adiestrado por Mario 
Salas se impuso a un complicado equipo de Audax, que creo 
variadas oportunidades para anotar.

DEPORTES PÁG.16
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María Molina nació en Santiago el 
26 de junio de 1912. Su madre fue 
doña Victoria Aqueveque Campos y 
su padre fue don Evaristo Molina 
Arias, de profesión contador, quien 
fuera héroe de la Guerra del Pacifico 
y participó en la batalla de Miraflores 
como corneta, resultando herido en 
este hecho. También estuvo presen-
te, en su calidad de contador de las 
empresas salitreras de la época, en la 
masacre de la Escuela Santa María de 
Iquique del año 1907. 

Doña María Molina estuvo casada 
con el profesor universitario don Her-
nán García Valenzuela, abogado y 
cónsul de Venezuela y Ecuador en 
Concepción, con quien tuvo un hijo, 
el conocido arquitecto y profesor uni-
versitario penquista Jaime García 
Molina. 

La enseñanza primaria y secunda-
ria de doña María, la recibió en el Co-
legio Alemán de Santiago, ingresan-
do posteriormente a estudiar Dere-
cho en la Universidad de Chile y 
egresando de dicha facultad. Una vez 
incorporada al mundo laboral, in-
gresa a trabajar en la misma univer-

des de Puerto Rico, Santo Domingo, 
México y Brasil. 

En el último país permaneció ocho 
meses recorriendo 32 casas de estu-
dio en el año 1969, dando a conocer 
en dichas casas como se hacía en Chi-
le la extensión cultural universitaria.  

La señora María Molina será recor-
dada siempre en Concepción por los 
cursos de verano dirigidos a la po-
blación, por la programación de las 
obras del Teatro de la Universidad de 
Concepción y el funcionamiento de la 
radio universitaria, cuyo primer direc-
tor fuera el profesor de Historia don 
Mario Céspedes.  

Doña María Molina murió en San-
tiago el 23 de enero del año 2003. La 
noticia causó consternación en los 
penquistas que la conocieron y reco-
nocen en ella una de las grandes im-
pulsoras del desarrollo cultural de la 
Universidad de Concepción hacia la 
comunidad. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción

sidad, acompañando a la destacada 
educadora chilena Amanda Labar-
ca, en la década de 1930 a 1940. 

Para el periodo de 1948 a 1956 tra-
baja en el Departamento de Exten-
sión Cultural de la Universidad de Chi-
le, también acompañando a Amanda 
Labarca. Por esta época es traída a 
Concepción por el rector de la Univer-
sidad de Concepción, don David Stit-
chkin Branover, para asumir el cargo 
de directora de Extensión Cultural de 
esta Universidad, reemplazando al 
destacado profesor y escritor Gonza-
lo Rojas, generando un nuevo progra-
ma de extensión dirigido a la gente de 
Concepción entre los años 1956 a 
1962, época en que se crean las es-
cuelas y cursos de veranos tanto para 
los nacionales como los extranje-
ros, que llegaron a ellos en gran 
cantidad. 

Fue impulsada siempre por 
ideales humanistas laicos, hay 
que recordar que por parte de 
la familia García, de 
su esposo, hay dos 
grandes maestros de 
la Gran Logia de Chile, 

Emprendedores del Bío BíoMaría Molina Aqueveque
don Adeodato García Valenzuela y 
don René García Valenzuela, lo que lle-
va a doña María Molina a ser elegida 
la primera presidenta nacional de los 
Centros Femeninos Paramasónicos 
de Chile creados en la década de 1950. 

Cuentan que, con la llegada del nue-
vo rector, don Ignacio González Gi-
nouvés, quien poseía un carácter muy 
fuerte, tuvo una intensa discusión doña 
María Molina, referente a la función 
que el rector quería darle a la dirección 
de extensión. El carácter elevado de la 
discusión motivó la renuncia al cargo 
de extensión de doña María Molina y 
a su vez la renuncia a su cargo en la Uni-
versidad de su esposo don Hernán Gar-
cía Valenzuela. 

Libre ya de sus funciones, las 
cuales fueron reconocidas y ad-
miradas por la ciudadanía 

penquista, María Molina se 
dedicó al trabajo de 

consultoría de ex-
tensión universi-
tarias, siendo 
contratada para 
estos eventos 

por universida-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ABRAHAM QUEZADA SALDÍAS 
Abogado. Magíster (C) en Docencia para la 
Educación Superior.

Uno de los grandes problemas 
que se ha visibilizado constante-
mente en los distintos territorios 
es que su voz no se escucha. La ex-
cesiva burocratización y la falta 
de conexión con la diversidad geo-
gráfica se siente y mucho: las de-
mandas vinculadas a una descen-
tralización efectiva se han hecho 
presentes a lo largo de los años. 

Nuestra actual Constitución en 
su artículo tercero señala que Chi-
le es un Estado unitario y que la ad-

vés de la búsqueda de la autonomía, 
sin olvidar que Chile, en su diversi-
dad geográfica, natural, histórica y 
cultural, forma un territorio único 
e indivisible, con una sola Carta 
Fundamental. 

Es así como las regiones autóno-
mas tendrán una serie de compe-
tencias que la Constitución deter-
mina, estableciendo un campo de 
acción en ciertas materias, pro-
pendiendo a una mayor adaptabi-
lidad a las distintas realidades. 

Que las regiones autónomas 
cuenten con un órgano representa-
tivo como lo es la Asamblea Legis-
lativa Regional, permite que cada 
una de ellas cree leyes sobre mate-
rias específicas de incidencia regio-
nal, contrarrestando el centralismo 
que nos ha hecho tan mal en la 
toma de decisiones. 

Todo lo anterior demuestra que 
se busca avanzar desde la idea de 
la descentralización y la lleva al si-
guiente nivel, siendo un interesan-
te desafío el Estado Regional, ad 
portas de la votación en el Pleno de 
la Convención.

que esta semana aprobó en parti-
cular una serie de preceptos que 
recogen un nuevo paradigma de 
vincular al Estado de Chile con su 
pueblo, su territorio y el poder, a la 
que se denomina Estado Regional. 

Esta forma de Estado no resulta 
algo nuevo a nivel constitucional: 
por una parte recoge aspectos pro-
pios de las Constituciones de Espa-
ña e Italia, adaptándolas a la rea-
lidad local, y por otra, abarca otros 
nuevos aspectos a fin de sellar la 
propuesta. Es así como se busca 
que el Estado sea conformado por 
diversas entidades territoriales: 
las regiones autónomas, las comu-
nas autónomas, las autonomías 
territoriales indígenas y los terri-
torios especiales, fundándose en 
los principios de autonomía y de 
solidaridad interregional.  

Prescindir del término descen-
tralización en la propuesta norma-
tiva no implica en absoluto omitir 
la concreción de las respuestas a las 
demandas sociales, sino que por el 
contrario, optimiza la visibilización 
de los problemas territoriales, a tra-

ministración del mismo será fun-
cional y territorialmente descen-
tralizada, o desconcentrada en su 
caso, de conformidad a la ley. Si 
bien esta consagración constitu-
cional da a entender que la des-
centralización es la vía de solución 
de los problemas locales, la reali-
dad demuestra todo lo contrario. 

Por lo mismo, el trabajo que le-
vanta la Comisión de Forma de Es-
tado de la Convención Constitucio-
nal resulta interesante, toda vez 

Estado Regional: la 
oportunidad para  
descentralizar

Diario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

Una ola de críticas recibió el 
Ministro del Interior, Rodrigo 
Delgado, tras su arribo a An-
tofagasta, en medio de las ma-
nifestaciones y cortes de ruta 
que lleva a cabo el gremio 
transportista. Esto, luego del 
asesinato del joven camione-
ro Bayron Castillo, quien ha-
bría fallecido a manos de ciu-
dadanos extranjeros. 

En su llegada a la Perla del 
Norte, y en vista de los he-
chos, la autoridad no descar-
tó decretar Estado de Excep-
ción en la Macrozona Norte. 

 
 

Jorge Espinoza Cuellar 
@espinozacuellar 
El Ministro encargado de la 
seguridad pública le pide por 
favorcito a los camioneros 
que le den garantías de poder 
desplazarse entre el aero-
puerto de Antofagasta y la 
ciudad. 
 
Carlos Gajardo Pinto 
@cgajardop 
Gobierno, el actual y desde el 
11 de marzo el próximo, debe 
hacerse cargo. No basta con 
“monitorear”. Basta de eludir 
responsabilidades. 
 
Manu Palominos Malbrán 
@manupalominos 
Delgado no dio el ancho. 
 
Javi Riquelme D.w 
@javiriquelme_d 
Encuentro insólito que Delga-
do y Galli exijan condiciones 
de seguridad para llegar a 
Antofagasta si son ellos los 
que deben garantizar la segu-
ridad en el país. 
 
Verónica Foxley 
@veronicafoxley1 
Ministro Delgado: usted no 
puede pedir condiciones de 
“seguridad” para viajar al 
norte. ¿En qué mundo vive? 
¿Helicóptero? ¿Le suena? Us-
ted es el encargado de la se-
guridad en el país.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El 13 de febrero de 1812 circuló, con 62 ediciones, 
el primer periódico en nuestro país: “La Auro-
ra de Chile”. Fue fundado y dirigido por fray Ca-
milo Henríquez, quien escribió en esa novel 

edición: “Está ya en nuestro poder el grande, el precio-
so instrumento de la ilustración universal: ¡la imprenta!”. 

Llegar a ese punto no fue fácil, pues Henríquez venía 
realizando gestiones para la compra de una imprenta du-
rante décadas. Ello finalmente se logró el 1811, por pe-
tición expresa del general José Miguel Carrera. Con 500 
ejemplares por edición, en la Aurora de Chile, que era dis-
tribuida los jueves, escribieron ilustres como Bernardo 
de Vera y Pintado, Antonio José de Irisarri, Manuel José 
Gandarillas y Manuel de Salas Corvalán.  

Así se inició la larga historia de la prensa en Chile, que 
hoy conmemora un año más. Y, claro, como toda histo-
ria extensa, ha evolucionado. En efecto, desde hace por 
lo menos una década, el panorama informativo ha cam-
biado, entre otras cosas, con la aparición de las redes so-
ciales y canales digitales donde, incluso, la propia ciuda-
danía puede generar contenido, apelando al entreteni-
miento. El problema surge cuando también se busca 
informar, lamentablemente, sin considerar conceptos 
que son clave en el periodismo: ética, responsabilidad, 
honestidad y rigurosidad. 

Es por lo anterior que en los tiempos que corren el de-

Día Nacional de la Prensa

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día del Amor… y de la Energía 
  
Señora Directora: 

Este 14 de febrero, coincidente-
mente con el Día del Amor y la 
Amistad, se celebra el Día Mundial 
de la Energía. Una fecha que recor-
damos en el sector energético con 
alegría, porque si vemos los últi-
mos números del informe del Co-
ordinador Eléctrico Nacional nos 
damos cuenta del buen pie en el 
que nos encontramos. 

La capacidad instalada es de 
30.862 MW, y 19.971,6 de ellos co-
rresponden a centrales convencio-
nales, mientras que 10.890,4 a 
fuentes de energía renovable. Es-
tos números, de acuerdo con lo se-
ñalado por todas las autoridades y 
observando el plan hacia el año 
2035, irá en aumento para poten-
ciar las energías limpias y conver-
tir a Chile una potencia. Recorde-
mos que se espera que en sólo 13 
años más, el país cuente con un 
60% de la matriz totalmente verde. 

Actualmente, el 18,1% de la ge-
neración corresponde a energía 
solar, mientras que el 10,2% es 
eólica. Cabe destacar además 
que a la fecha existen 58 proyec-
tos en pruebas, de los cuales 
58,9% corresponden a fuentes 

fotovoltaicas. 
Contar con una matriz de gene-

ración limpia y moderna es un 
anhelo que el Estado ha transfor-
mado en ineludible con la serie de 
compromisos que ha anunciado 
desde hace al menos unos cinco 
años. Y es un regalo que las futuras 
generaciones deben saber condu-
cir para transformar al país en un 
ejemplo para el continente y el 
mundo. Sin duda, las ERNC son el 
mayor acto de amor que podemos 
darle a la tierra que nos vio nacer. 
 
Víctor Opazo Carvallo,  
CEO de Solek Chile. 
 
Delincuencia 
  
Señora Directora: 

Hace unos años daba gusto re-
correr las calles del centro de nues-
tro querido Concepción, tomar un 
helado en la plaza, pasar a la cate-
dral y después volver a casa. 

Desde el 18 de octubre de 2019 y 
hasta el día de hoy el centro es tie-
rra de nadie, primero por los des-
manes a raíz de las protestas y des-
pués debido a la invasión del co-
mercio ilegal. Hace dos días 
fuimos testigos de un homicidio 
en pleno paseo peatonal. ¿Dónde 

está nuestro alcalde? Es impresen-
table el nivel de abandono, pare-
ciera que ya no tenemos autorida-
des ni locales ni regionales a cargo. 

¿Quizás nunca caminan por las 
calles de nuestra querida ciudad? 
Como ciudadano me preocupa el 
rumbo que esto está tomando, y 
como penquista me duele ver la 
destrucción de mi querida ciudad, 
que ha sido entregada en bandeja a 
la delincuencia. 

 
Mauricio Azócar Perelli 
Profesor de Historia y Geografía 
Magíster en Desarrollo Curricular y 
Proyectos Educativos. 
 
Desorden 
  
Señora Directora: 

Actualmente caminar por el 
centro de Concepción es práctica-
mente imposible. El Paseo Peato-
nal principalmente está colapsado 
de comerciantes que venden des-
de ropa hasta frutas y verduras. El 
desorden es parte del paisaje.  

Me parece una tema preocu-
pante. No recuerdo algún año en 
que existiera tan poco espacio 
para, simplemente, caminar.  
 
Alejandro Rojas Salazar.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

safío de los medios tradicionales sigue siendo el mismo, 
trabajar para lograr la credibilidad de la comunidad, en-
tregando una información veraz y lo más completa po-
sible. Por cierto, dependiendo del tenor de una informa-
ción, pueden existir voces contrapuestas, críticas, pero 
lo que el profesional que trabaja en las comunicaciones 
debe procurar es que, más allá de esos legítimos cues-
tionamientos, su labor esté apegada a los conceptos 
antes mencionados. 

En ese sentido, el compromiso de Diario Concepción 
es seguir trabajando para nunca perder ese norte, más 
aún considerando los profundos cambios que en poco 
tiempo vamos a experimentar tanto a nivel país como 
en la Región con el Presidente de la República más jo-
ven de toda nuestra vida democrática; con la pronta de-
finición de una nueva carta fundamental para el país; y 
con las nuevas autoridades que pronto asumirán en 
medio de una pandemia que amenaza con mantenerse 
junto a nosotros por un tiempo más.

El desafío de los medios 

tradicionales sigue siendo el 

mismo, trabajar para lograr la 

credibilidad de la comunidad, 

entregando una información 

veraz y lo más completa posible.

¡
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“En tiempos donde la cantidad de positivos se dispara, producto de la variante Ómicron, lo más 
importante es seguir siendo responsables y mantener las medidas de autocuidado que han ins-

truido las autoridades de Salud”.

Rodrigo Salazar, ingeniero comercial

#NosCuidamos

MARÍA ELISA QUINTEROS, PRESIDENTA 
DE LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL:

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El 5 de enero María Elisa Quinte-
ros asumió la presidencia de la Con-
vención Constitucional, tras una 
maratónica jornada de votación, y 
de inmediato se abocó a la tarea de 
sacar adelante algunos temas que 
estaban retrasados. 

Uno de esos temas es la consulta 
indígena que parte mañana y que ha 
generado un variado debate prime-
ro, por su costo; luego por no tratar-
se de un estudio vinculante; y tam-
bién por el periodo acotado en el 
que se realizará. 

Sin embargo, hay varios puntos 
que la presidenta de la Convención 
se encarga de colocar sobres las íes. 
El costo inicial fue rebajado a punta 
de gestión (de $1.400 millones, a un 
poco más de $435 millones), sus re-
sultados serán vinculantes, y si bien 
el periodo será de dos meses, asegu-
ra que se ha tomado con seriedad.  

De este y otros temas, habló Quin-

“Somos los 
guardianes del 

cronograma (...) 
extender plazos 
sería relajarse”

FOTOS: BASTIAN CIFUENTES

A un día del inicio de la Consulta Indígena (parte mañana) la 
convencional del Maule habla del proceso, pero también de 
los tiempos y la imagen que proyecta el ente constituyente.

LA 
ODONTÓLOGA 
asumió la 
presidencia de la 
Convención el 
pasado 5 de enero.

tiva, no es individual. Entonces, des-
de ahí se levantan tres figuras que 
son los facilitadores, moderadores 
y los digitadores que son las perso-
nas que están a cargo de llevar las 
consultas a los territorios. Esto de 
desarrollará en lugares que van a ser 
facilitados por las gobernaciones y 
los municipios. Para ello la comisión 
de los Derechos de los Pueblos creó 
un documento base para poder 
conversar, el que también se puede 
cambiar y mejorar. Hay dos instan-
cias, una convocada donde la Con-
vención invita, y otras autoconvoca-
da, donde los pueblos pueden entre-
gar su visión. En la páginas web 
pondremos a disposición un plata-
forma para ello. 

-¿Esto ya se está haciendo o 
parte este lunes 14? 

- Partes este lunes. Pero si hubo un 
pueblo que hizo su encuentro auto-
convocado el 24 de enero, cuando lo 
anunciamos, o en otra fecha, tam-
bién puede subir su encuentro en la 

teros con Diario Concepción. 
Explicó que la consulta “es un 

mecanismo de participación, in-
cluido por el pleno de la Conven-
ción, como una de las tres formas de 
participación directa de los pue-
blos indígenas. La primera tiene 
que ver con iniciativa constituyen-
te de escaño. La segunda tiene que 
ver con la iniciativa popular indíge-
na que cerró el primero de febrero.Y 
nos queda esta tercera parte, la con-
sulta indígena, donde se levanta las 
demandas y los sentires, desde el 
punto de vista de los derechos, de 
las diferentes pueblos indígenas. 
Eso se plasma en un documento, 
que será un insumo para comisión 

de Derechos de Pueblos “. 
- ¿Cómo se desarrollará el tra-

bajo considerando que serán dos 
meses? 

- A sabiendas que una consulta 
toma más tiempo, quisimos incluir 
la voz de los pueblos indígenas, con-
siderando que existen principios 
que guían la consulta, como la au-
todeterminación o la plurinaciona-
lidad. En ese sentido, no será “la ca-
ravana de la consulta”. De los mis-
mos pueblos, los diez que están 
reconocidos por la legislación chi-
lena, se levantó a los representantes 
que van a participar de la consulta. 
De acuerdo al derecho internacio-
nal, se trata de una consulta colec-
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será el costo de la Consulta 
Indígena, ello tras gestiones 
de la Mesa Directiva de la 
Convención. Inicialmente, el 
costo bordeaba los $1.400 
millones.

Un poco más de 
$435 millones

Desde las regiones también 
han contribuido para 
concretar la consulta.

Apoyo de Gores y 
municipalidades

LA ODONTÓLOGA 
asumió la presidencia 
de la Convención el 
pasado 5 de enero.

- Lo importante es que la gente 
entienda que este proceso es de to-
dos. Nació en las calles, de las ma-
nifestaciones (...). El mayor desafío 
que tenemos con miras al plebisci-
to de salida, es el derecho a la infor-
mación. Porque más que tomar una 
decisión como presidenta, a favor o 
en contra, lo importante es que la 
personas voten informadas. 

- En ocasiones pareciera que se 
proyecta una imagen errada del 
trabajo que realizan. Una carica-
tura, quizás. Por otro lado, un 
diario extranjero habló de “de-
sorden” y “pensamientos extre-
mos” en la Convención. ¿Le preo-
cupa esta imagen?  

- Por supuesto. Es injusto y es un 
tema que preocupa y angustia. Pero 
también tenemos que trabajar des-
de lo interno para poder informar 
adecuadamente lo que pasa. En lo 
personal, desde el inicio, no veo ni 
payasos ni caricaturas. Veo gente 
comprometida, trabajando muchas 
horas para sacar adelanto el traba-
jo. Yo vengo del mundo de la cien-
cia, y cuando llegué acá quede muy 
feliz al ver el nivel de profesionalis-
mo con que se trabaja, que las cosas 
se hagan con sentido. Aquí no he 
visto el cortar y pegar, o usar Wicki-
pedia, no he visto mediocridad, he 
visto trabajo serio.

página web. Pero los convocados 
parte mañana. Esto será como una 
bola de nieve, parten unos primeros, 
Rapa Nui, y después se irán uniendo 
los demás. Estas últimas dos sema-
nas hemos estado trabajando en afi-
nar la estrategia, como la partici-
pación de todos los gores, porque no 
podíamos financiar completamen-
te con los fondos de la Convención. 
Entonces, pedimos ayuda al gobier-
no y a las instituciones del Estado y 
hemos podido resolver. Desde la 
Convención vamos a financiar prin-
cipalmente recursos humanos. 

- Se dice que hacer una con-
sulta en dos meses no es lo ópti-
mo, sino seis meses, pero claro 
eso retrasaría todo el proceso. 
¿Por eso se hace en dos meses? 
¿Cómo responde las críticas de 
quienes dicen que debiera ha-
cerse en un tiempos mayor? 

- Todas las críticas son válidas. Si 
uno ve consultas comparadas, hay 
hasta unas de dos años. Pero como 
somos un ente autónomo, decidi-
mos esta metodología que podría-
mos haber dejado afuera, pero hay 
un genuino interés de la Conven-
ción de realizar este trabajo. La-
mentablemente, los tiempos de la 
Convención no lo decidimos noso-
tros, pero somos respetuosos de 
ello. Ni el mundo de los escaños re-
servados, ni el mundo independien-
te, ni la paridad, estaba en el Acuer-
do por la Paz. Estamos dando res-
puesta a lo se nos solicitó en el 
tiempo que se nos solicitó. Somos 
respetuosos con los hermanos y 
hermanas de los pueblos, con quie-
nes hemos sido claros. No es el tiem-
po que deseamos, pero la secretaría 
ha trabajado una metodología que 
sea válida, seria y nos permita dar 
vida a propuestas para la Constitu-
ción (…). Sabemos que si esto no 
funciona, y nos atrasamos, afecta al 
cronograma. Y tenemos riesgo de 
no llegar con algo al final. 

- Leí por ahí que el éxito del pro-

ceso constituyente depende en 
gran medida de la consulta. ¿Me 
imagino que por eso lo manifiesta? 

- Sí, tienen que ver con el crono-
grama. Por supuesto que también 
tiene que ver con lo simbólico. Re-
conocemos todo el sufrimiento de 
los pueblos, estoy hablando desde 
los tiempos de la Colonia, incluso. 
Lo reconocemos y nos hacemos 
cargo. 

- Sobre los plazos, algunos con-
vencionales han manifestado su 
disposición para extenderlos, si 
es que llegado el momento no se 
concluye una buena propuesta 
constitucional. ¿Usted qué opina? 

- Nosotros con el vicepresidente 
somos los guardianes del cronogra-
ma. Cuando uno habla de extender 
los plazos, se relaja. Nos quedamos 
con los tiempos que están estable-
cidos. Por cierto, no nos cerramos 
a una eventual posibilidad de exten-
sión, pero eso no depende de noso-
tros, sino del Poder Legislativo y en 
eso hay que ser muy claro. En mar-

zo, sabemos que el Congreso esta-
rá dividido. Tenemos sentido de 
realidad, y la realidad nos dice que 
no nos confiemos y sigamos avan-
zando. No podemos llegar con nada 
el 4 de julio. 

- A propósito del intenso traba-
jo que han realizado, ¿no se vis-
lumbro eso antes? 

- No sé si nos pusimos muy crea-
tivos, pero tratamos de incluir mu-
chas cosas en la primera parte, por-
que para la mayoría de nosotros es 
muy importante la participación. 
Aprobamos muchos mecanismos 
de participación y está bien. Es el 
primer proceso democrático que 
tenemos para elaborar una Consti-
tución. Inventamos los cabildos, las 
salidas a regiones y eso tiene sus 
costos en cuanto tiempo.  

-Debe ser un documento que 
involucre a todos, porque des-
pués viene el plebiscito de salida, 
que me imagino para ustedes es 
importante y no querrán chocar 
con una muralla. 

La definición de “vinculante”, según el reglamento

Uno de los temas que ha generado debate y también 
confusión, se relaciona con los resultados de la con-
sulta. Quinteros clarificó que serán “vinculantes” en 
los términos que dice el reglamento de la Convención. 

Pero, ¿qué dice el reglamento? En su artículo 3, letra 
C, se lee que “los acuerdos alcanzados en el proceso de 

participación y consulta indígena deberán incorporar-
se en los informes remitidos a las comisiones temáti-
cas y en las propuestas de normas constitucionales 
sobre derechos individuales y colectivos indígenas que 
serán sometidas a aprobación conforme a las normas 
generales”.
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“Sabemos que si esto no 
funciona (la consulta), y nos 
atrasamos, afecta al 
cronograma”.

“El mayor desafío que tenemos 
con miras al plebiscito de salida 
es el derecho a la información”.

“Tenemos sentido de realidad y 
la realidad nos dice que no nos 
confiemos y sigamos 
avanzando. No podemos llegar 
con nada el 4 de julio”. 

FRASE
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revela el gran poder de 
contagio de la Ómicron 
que acumula el 34% de 
los casos diarios. 

positividad 
25%

personas de la Región tienen 
la capacidad de contagiar a 
otros de coronavirus y deben 
estar aislados.

12.459

“Pido a toda la comunidad mantener las medidas de prevención y no olvidar que el virus está 
cada día más presente. Usar mascarilla, mantener distancia social, lavarse las manos constante-

mente y testearse en caso de ser necesario es la mejor forma de cuidarnos”.

Jessica Cava, asistente Clínica Andes Salud

#NosCuidamos

Casi 50.000 huéspedes suman 
residencias sanitarias en Biobío

DESDE EL INICIO DE LA PANDEMIA 

Cuando faltan pocos días para 
que la Región cumpla dos años de 
pandemia, el 9 de marzo de 2020, 
casi 50.000 personas de la Región 
han hecho uso de residencias sani-
tarias, estrategia instalada por el 
Gobierno para acoger a personas 
sin sintomatología o con signos muy 
leves de coronavirus, que no conta-
ban en sus casas con las condicio-
nes mínimas para hacer un aisla-
miento seguro.  

A un máximo de 27 residencias 
sanitarias llegó la Región durante el 
momento más álgido de la pande-
mia, vivido el invierno pasado, y 
hasta el momento un total de 49.800 
personas en la Región, cuya edad 
promedio era de 34,6 años, han he-
cho uso de ellas.  

Actualmente para todo Biobío hay 
sólo tres residencias sanitarias, dos en 
Concepción y una  en Los Ángeles al-
canzando un 84% de ocupación.  

La seremi de Salud, Isabel Rojas, al 
ser consultada sobre la posibilidad de 
aumentar la cantidad de residencias 
ante la fuerte presencia de la Ómi-
cron, que alcanza el 34% de los casos 
nuevos, afirmó que están evaluando 
a nivel local y central el número de re-
sidencias, relacionado con el escena-
rio epidemiológico y condiciones sa-
nitarias de la  pandemia.  

“Actualmente se está priorizando 
el ingreso a residencias sanitarias a 
las personas que son positivas Co-
vid-19 y tengan problemas de habi-
tabilidad y no puedan realizar una 
cuarentena efectiva en su domicilio 
o que pueden poner en peligro de 
contagio a personas vulnerables 
como lo son las personas adultas 
mayores”, aseguró la jefa local de la 
cartera de Salud.  

A pesar de la condición epide-
miológica de la Región, que ayer 
marcó 3.719 casos y 12. 459 acti-
vos, la seremi no entregó una cifra 
estimada de aumento de residen-
cias sanitarias necesarias para en-
frentar la nueva ola Covid que está 
viviendo Biobío, zona que ya acu-
mula 2.991 fallecimientos, nueve en 
la última jornada. 

En el último registro del Minsal  
337 personas positivas a Covid-19 
que desarrollan enfermedad leve o 
muy leve y sin criterios de hospita-
lización realizan su cuarentena en 
nuestra red de residencias sanita-
rias, ocupando 267 de las 309 habi-
taciones habilitadas.   

“Las comunas con mayor tasa de 
activos corresponden a Los Álamos, 
con 1.300,8 casos activos por cada 
100 mil habitantes; Tome, con 
1.193,6 casos y Lebu, con 933,6 ca-

resto de la cifra se divide en 2.761 
para el Biobío; 1.433 para Arauco; y 
285 en otras zonas. Además hay 
2.318 casos se mantienen en inves-
tigación domiciliaria. 

“De acuerdo al último reporte del 
Minsal de 10.352 PCR informados, 
arrojó 2.754 nuevos casos, una po-
sitividad de 26,60% y una positivi-
dad de la última semana del 25,04%. 

La mayor cantidad de casos acu-
mulados se concentra en Los Ánge-
les (31.080), Concepción (30.610) y 
Talcahuano (19.019), mientras que 
las mayores tasas de incidencia ra-
dican en Alto Biobío con 16.044,3 ca-
sos por cada 100 mil habitantes; se-
guido por Arauco y Mulchén, con 
15.894,9 y 14.951,2 respectivamente.  

A nivel nacional el Minsal repor-
tó 35.841 nuevos casos de Covid-19, 
94 muertos y una positividad de 
26,79% indicador que se mantiene 
al alza llegando a récord del 24 de ju-
nio, con crecimiento de 9% en los 
positivos respecto de la última se-
mana, según dijo, el ministro de Sa-
lud, Enrique Paris.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

De 27 centros de acogida para enfermos ahora sólo hay tres. Seremi de Salud 
asegura que están analizando aumentar los lugares para albergar a positivos. 
Región se acerca con fuerza a los 4.000 casos diarios. 

sos por cada 100 mil habitantes”, 
agregó Rojas. 

Los Ángeles presenta la mayor 
cantidad de casos activos, con 
1.510; seguida de Concepción, con 

1.472 casos activos; y Talcahuano, 
con 913 casos activos. 

De los 12.459 casos activos, al me-
nos 5.662 pertenecen a la provincia 
de Concepción. Mientras tanto, el 

Ximena Valenzuela Cifuentes. 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LOS PACIENTES 
reciben atención de 
salud en las residencias.
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REALIZADA POR EL DOCTOR CRISTIAN VARGAS 
DE LA FACULTAD DE CIENCIAS AMBIENTALESSe suele pensar que sólo los bosques 

son capaces de absorber el dióxido de 
carbono (CO2) que se libera a la atmós-
fera, hoy generado principalmente por  
actividades humanas sobre el planeta. 

Pero también los océanos juegan un 
papel igualmente importante en esta 
capacidad de remoción, absorbiendo 
a diario cerca de 24.000.000  de tonela-
das de carbono desde la atmósfera. A 
la fecha, los océanos han logrado ab-
sorber más del 30% de todo el CO2 que 
la población humana ha generado des-
de la revolución industrial. 

Sin embargo, la capacidad de absor-
ber dióxido de carbono acarrea conse-
cuencias, una de las más relevantes es 
el descenso en el grado de acidez, o pH 
del agua de mar, fenómeno conocido 
como acidificación del océano. 

En el océano abierto, lejos de la cos-
ta, el pH ha caído desde niveles de 8.3 
a cerca de 8.1, lo que, aunque parecie-
se poco, al ser una escala de medición 
logarítmica representa un aumento 
del 30% en la acidez de los océanos. 

Así, la disminución del pH tiene una 
serie de consecuencias para la vida 
marina, entre las que se cuenta la difi-
cultad para que los organismos cons-
truyan sus estructuras de carbonato de 
calcio, como es el caso de los corales, 
o el de las conchas de moluscos, las que 
incluso pudieran llegar a disolverse si 
el pH se reduce significativamente. 

Además puede influir en una serie de 
procesos biológicos a crustáceos y pe-
ces, afectando su crecimiento, desa-
rrollo, abundancia y supervivencia. 

Durante los últimos 20 años, cientí-
ficos a nivel mundial han simulado 
condiciones futuras del océano, bom-
beando CO2 de forma controlada en 
acuarios de diferentes tamaños, para 
ver cómo se ven afectados estos orga-
nismos, o en caso de no ser así, evaluar 
cómo pueden llegar a adaptarse a es-
tos cambios químicos. 

El Dr. Cristian Vargas, profesor titu-
lar de la Facultad de Ciencias Ambien-
tales de la Universidad de Concepción 
(UdeC)  e investigador del Instituto Mi-
lenio de Oceanografía (IMO) y de So-
cio-Ecología Costera (Secos), durante 
los últimos tres años se enfocó junto a 
otros colegas del Secos e investigado-
res de Suecia y Hong-Kong, en realizar 
un análisis  global de los experimentos 
de acidificación realizados en todo el 
mundo, junto con una recopilación y 
meticuloso análisis de  los niveles de pH 
y CO2 en la zona costera. 

Este análisis, que demostró que los 
impactos de la acidificación del océa-
no estarían siendo subestimados, fue 
publicado esta semana en la influyen-
te revista Nature Climate Change. 

En estudio  titulado Upper environ-
mental pCO2 drives sensitivity to 
ocean acidification in marine inverte-
brates, se demostró que muchas pobla-
ciones de organismos marinos que ha-
bitan ambientes costeros en algunos 
continentes, están expuestos a bajos ni-

Investigación 
UdeC es publicada 

en la prestigiosa 
revista científica 
Nature Climate 

Change

veles de pH de forma natural. 
La causa de esta exposición es pro-

ducto de una serie de procesos ocea-
nográficos que ocurren localmente, 
como el afloramiento de aguas pro-
fundas con alto contenido de CO2 y 
bajo pH  y/o el efecto de las descargas 
de agua dulce de los ríos en la costa, 
aguas que  tienen un pH mas bajo. 

Vargas explicó que algunas pobla-
ciones evolutivamente se han logrado 
adaptarse localmente a una mayor aci-
dez, y que en experimentos de labora-
torios a nivel mundial,  se les ha expues-
to a condiciones supuestamente futu-
ras “pero que en realidad son en las que 
actualmente viven, lo que explica que 
muchas veces no se observen efectos 
negativos, lo que evidentemente esta-
ría subestimando los cambios que a fu-
turo pudiera vivir el océano”. 

Es importante aclarar que esta 
adaptación local, no necesariamente 
implica que estos organismos sean  to-
lerantes a cambios más intensos que 
pudieran ocurrir en el futuro. “Esto es 
como un elástico, que uno lo estira y es-
tira, y aguanta, pero en algún momen-
to se pudiera romper”, aclaró. 

Vargas y su equipo ya habían adver-
tido el hecho en 2017, en un artículo pu-
blicado en la revista Nature Ecology & 
Evolution, basado en el análisis de in-

formación para la costa de Chile. Esta 
vez decidieron llegar más allá y reali-
zar un análisis a escala global. 

 
Proyecciones 

El trabajo del académico UdeC, en el 
cual participaron también investigado-
res de la universidades Adolfo Ibáñez, 
Santo Tomás, de Gotemburgo y de 
Hong-Kong, hace un llamado de aten-
ción sobre la importancia de conocer 
y estudiar la variabilidad natural del pH 
y el CO2 dentro del hábitat en el que vi-
ven las especies, antes de diseñar y eje-
cutar experimentos de laboratorio que 
pretendan evaluar los impactos de los 
cambios químicos en el océano. 

“Este tipo de análisis es esencial, 
considerando que los informes que 
prepara el Grupo Intergubernamen-
tal de Expertos sobre el Cambio Climá-
tico (IPCC), basan su análisis en las 
publicaciones y reportes que generan 
científicos en diferentes partes del 
mundo, y a partir de este análisis que 
acabamos de terminar, estaríamos de-
mostrando que muchos de estos expe-
rimentos han obviado algunos aspec-
tos relevantes, y los impactos de la aci-
dificación del océano podrían haber 
sido subestimados” indica Vargas. 

El investigador, que además es codi-
rector de la Red Latinoamericana de 

Acidificación Oceánica, resaltó la im-
portancia de este tipo de estudios para 
prepararnos frente a los impactos de la 
acidificación del océano, comunicar a 
quienes toman decisiones y contibuir 
como conocimiento basal en el diseño 
de estrategias de adaptación frente al 
cambio climático para la pesca y la 
acuicultura, pues se trata de una inves-
tigación que realiza la comunidad cien-
tífica chilena en temas marinos. 

 
Importancia de Nature 

Vargas comentó que en ciencia hay 
dos revistas donde todos los investiga-
dores quieren publicar: Science y Na-
ture. Lo calificó como un reconoci-
miento a la calidad de la investigación, 
porque cuando se publica ahí general-
mente son procesos largos. 

El paper costó casi tres años. “Uno 
tiene un round con árbitros internacio-
nales, que revisan, comentan, critican, 
piden cambios o derechamente lo pue-
den rechazar. Esas vueltas son arduas, 
porque la calidad de los árbitros de 
esas revistas es top y son muy estrictos; 
es muy difícil conseguir un espacio en 
estas revistas, sale prácticamente un 
número al mes y artículos como el que 
publicamos, de análisis, sale solamen-
te uno. Se pelea por un cupo”, dijo. 

 
Grupo de trabajo 

El científico trabaja hace más de 
diez años con el grupo nacional, espe-
cíficamente con Bernardo Broitman y 
Nelson Lagos. Además hay dos inves-
tigadores jóvenes: una de ellas es Va-
leska San Martín, su exestudiante de 
doctorado, quien —a juicio de Var-
gas— es muy hábil y tiene mucha capa-
cidad en la parte científica. 

En el ámbito internacional está el 

FOTO: CEDIDA

Análisis revela que se podrían estar 
subestimando las consecuencias del 
actual incremento en la acidez en los 
océanos, que además influye en el 
desarrollo de organismos marinos. 

sueco Sam Dupont, con quien publicó 
en Nature Ecology & Evolution hace 
cinco años. “Este artículo es básica-
mente una expansión de la hipótesis 
que postulamos el 2017 para las costas 
de Chile, pero a este estudio lo escala-
mos a todo el planeta. El otro colega es 
colombiano —Juan Diego Gaitán-Es-
pitia—, quien trabaja como profesor en 
la Universidad de Hong Kong, un ecó-
logo evolutivo con mucha experien-
cia”, dijo. 

Respecto a la importancia de la te-
mática, Vargas recalcó que “efectiva-
mente aquellos estudios que mostra-
ban que la acidificación en experimen-
to no mostraba ningún efecto negativo 
era justo con poblaciones que estaban 
en ambientes que naturalmente ya te-
nían más bajo PH, que tenían algún 
grado de adaptación. Eso generaba re-
sultados ambiguos. Cerca del 50% de 
los estudios que seleccionamos de todo 
el mundo habían subestimado los im-
pactos y eso es trascendental. Con este 
paper les estamos diciendo que efecti-
vamente la acidificación genera un as-
pecto negativo, pero podría ser que la 
estemos subestimando, porque por 
desconocimiento las y los científicos 
estaban diseñando sus estudios no de 
la manera correcta y subestimando los 
impactos”, revela. 

“Por eso pienso que este estudio va 
a ser bien valorado por la comunidad, 
como una guía o llamado de atención, 
y también con el poner énfasis en la im-
portancia de contar con más datos 
ambientales de las poblaciones con 
las que se hacen los experimentos”, 
concluyó.  
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EL DR. CRISTIAN  
Vargas y su equipo ya 
habían advertido esta 
situación en un estudio 
publicado el año 2017.
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ria”, dice.  
No obstante, agrega que, en la 

práctica, “nos hemos encontrado 
con limitaciones propias de un mo-
delo económico y social como el 
imperante. Recuerdo a Henry Gi-
roux, por ejemplo, un pionero de la 
pedagogía crítica, que sostiene la 
importancia de promover estrate-
gias didácticas que fomenten el 
pensamiento crítico del estudian-
tado incorporando sus contextos 
sociales, culturales, un fuerte enfo-
que basado en la democracia, la 
justicia social, entre otros. Sin em-
bargo, él mismo sostiene que el pen-

en práctica sus habilidades de forma 
adecuada, como señala Rosse Marie 
Vallejos. 

Para la Doctora en Ciencias de la 
Educación y académica del Depar-
tamento de Currículum e Instruc-
ción de la Facultad de Educación, 
Universidad de Concepción, “el nivel 
de consciencia respecto a la necesi-
dad de contar con espíritu crítico y 
potenciar a través de los procesos 
educativos el desarrollo del pensa-
miento, se ha ido instalando en las 
últimas décadas, lo que se puede 
corroborar, por ejemplo, con las re-
formas o ajustes curriculares en 
donde se establece el pensamiento 
crítico como un eje central, desde la 
formación escolar a la universita-

Ximena Cortés Oñate 
contacto@diarioconcepcion.cl

Existe hoy una suerte de urgen-
cia por acercar a niñas, niños y jó-
venes al lenguaje científico. Una 
especie de certeza de que las áreas 
STEM, acrónimo de los términos 
en inglés Science, Technology, En-
gineering and Mathematics (cien-
cia, tecnología, ingeniería y mate-
máticas), tienen la clave del desa-
rrollo y la promesa de futuro que 
todos esperamos. 

No obstante, el impulso del espí-
ritu crítico es también fundamental 
para nuestro devenir como socie-
dad; imprescindible en la toma de 
decisiones, resolución de proble-
mas, construcción de estrategias, 
comprensión de las emociones y en 
el propio crecimiento personal, con 
una mirada crítica ante la realidad. 

“Me gusta esa idea del espíritu 
crítico más que del pensamiento 
crítico, porque no son solo las pa-
labras, la lógica, los argumentos, ni 
las ideas las que ponen en cuestión 
los saberes y las cosas; también los 
gestos, las actitudes, las miradas, 
las distintas formas no verbales de 
expresar, también la música, la 
poesía y las artes”, sostiene Juan Pa-
blo Álvarez, Doctor en Filosofía y 
académico del Departamento de 
Filosofía de la Universidad de Pla-
ya Ancha, Valparaíso. 

A su juicio, los movimientos socia-
les, impulsados por jóvenes, “nos 
han ido mostrando caminos que 
vale la pena transitar, abandonar 
las vías tradicionales de las fuerzas 
de los argumentos y dejarnos conta-
giar por cierto entusiasmo que per-
mite que el alma vibre y que vuelva 
la idea de conmoción”.  

Según Álvarez, nos hemos ido 
haciendo más conscientes de la 
necesidad del espíritu crítico gra-
cias a la irrupción de nuevas for-
mas de crítica, donde el baile es 
contestatario y donde escribir 
usando una letra x, “pone de cabe-
zas las normalidades a las que es-
tábamos acostumbrados”.  

“La fuerza de los argumentos está 
muy bien, pero suele resultar elitis-
ta en un país donde sólo vale un ar-
gumento cuando está fundado en 
un manejo del lenguaje técnico ade-
cuado, en coherencias lógicas, en 
fuentes de información confiables, 
en apoyos bibliográficos y en evi-
dencias científicas. El espíritu críti-
co va mucho más allá del acceso 
restringido a la argumentación fun-
dada. Si así no fuera, por ejemplo, 
solo habríamos elegido abogados 
especialistas para la redacción de la 
próxima Constitución”. 

Sabemos todo eso y, sin embargo, 
el desarrollo del espíritu crítico en 
niñas y niños se ve afectado por las 
condiciones de trabajo, la carga ad-
ministrativa que, entre otros facto-
res, no dejan tiempo ni generan es-
pacios de intelectualidad para poner Continúa en pág. 10

La filosofía entrega herramientas para 
razonar, investigar y formar conceptos 
que son indispensables para la 
educación de niñas, niños y jóvenes. 
La infancia y la filosofía están a la 
espera de conectarse y, para estos 
especialistas, el desarrollo del espíritu 
crítico desde los inicios incidirá en los 
adultos que serán.

Filosofía con niñas y 
niños: un espacio de 

reflexión en conjunto
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Viene de pág. 8

“Un taller filosófico hecho 
con niños/as no presupone ni 

anticipa un resultado, sino 
que dispone un espacio de 

reflexión, no un espacio para 
lograr tal o cual propósito 

específico, sino para poder 
cuestionar el sentido de 

aquellos propósitos 
específicos. He allí su 

potencia filosófica, 
contestataria y cuestionadora 

de aquellas verdades que se 
han ido calcificando”.

Juan Pablo Álvarez

samiento crítico está en peligro en 
la sociedad actual porque la educa-
ción está afectada por las grandes 
fuerzas políticas, económicas y cor-
porativas, por un enfoque altamen-
te tecnicista de los mismos proce-
sos racionales”.  

Algo similar opina Isolda Núñez: 
“hemos aprendido a valorar la rele-
vancia de poder ejercer el pensa-
miento crítico que, como ya el mis-
mo Banco Mundial ha afirmado, 
permite hacer hasta más eficientes 
los procesos productivos cuando 
las/os trabajadores pueden tomar 
decisiones y no solo seguir órdenes”.  

Sin embargo, afirma la académi-
ca del departamento de Filosofía y 
coordinadora del Diplomado de Ex-
tensión en Filosofía e Infancia de la 
Universidad de Chile, “mientras el 
espíritu crítico esté amarrado, en 
su valor cultural, solo a las posibili-
dades prácticas de eficiencia pro-
ductiva y no, también, a la expansión 
que le otorga al ser humano el poder 
ejercer su espíritu crítico para trans-
formar sus realidades, crear e ima-
ginar nuevas maneras de convivir 
(no quisiera que se vaya a entender 
que se puede dejar de lado la di-
mensión productiva de nuestra 
vida), desarrollarse espiritualmente 
y gozar la vida porque la contempla, 
la comprende y la valora, no nos da-
remos cuenta que esto último está 
todavía muy ausente en la convi-
vencia de las familias y en  las mane-
ras de relacionarnos en la vida que 
compartimos en los distintos gru-
pos de las sociedades”. 

Núñez cree que nos falta darle im-
portancia al espíritu crítico. “Sí lo va-
loramos pero, al aparecer en acción 
en algunos/as niñas/os, lo censura-
mos- Entonces, hay algo que está 
siendo incoherente”, dice.   

 
Una tendencia hacia el saber 

Para Álvarez es muy deseable que 

tegias´ del saber pedagógico para 
disponer el espacio para poder de-
sarrollar el filosofar, que es una ac-
ción que alguien debe ejercer. La fi-
losofía no es un saber, es una tenden-
cia hacia el saber, es una necesidad 
humana, un deseo que tiene entre 
sus caras las preguntas y el diálogo 
que éstas abren. Entonces no es ne-
cesario enseñar a filosofar a las/os 
niñas/os, sino más bien es urgente-
mente necesario que estas socieda-
des y sus instituciones (escuelas, fa-
milias, etc) les abran el espacio para 
que niñas, niños y niñes filosofen, les 
validen sus preguntas y reflexionen, 
piensen con ellas/os/es”, asevera. 

 
Reflexionar en conjunto 

Entonces, ¿qué es más adecuado, 
hacer filosofía “para” niños/as o 
“con” niños/as? 

Más allá de la preposición, ambos 
conceptos proponen una discusión 
extensa, con muchos matices en tor-
no al tema. 

Vallejos comienza explicando 
que la diferencia entre filosofía para 
y con niños, implica un “sentido y 
una dirección en la enseñanza y los 
fines que busca la filosofía, la edu-
cación en relación con las potencia-
lidades de la infancia/adolescen-
cia; además, plantea una relación 
diferente entre la filosofía, los adul-
tos que la enseñan y la niñez.  Aho-
ra, esto no significa que ambas pro-
puestas pedagógicas/filosóficas se 
contrapongan, sino más bien se 
complementan”. 

La filosofía “para” niños/as, dice, 
puede interpretarse como un mé-
todo o una propuesta que estable-
ce una relación jerárquica, asimé-
trica, incluso paternalista, entre 
quien lleva la filosofía al aula y 
quien la “recibe”.  

“En este caso, es el adulto a través 
de la filosofía quien entrega herra-
mientas a un estudiante, constitu-
yendo la filosofía un instrumento 
que permite pensar mejor, aprender 
mejor, proyectándose su aporte, por 
ejemplo, en todas las disciplinas que 
se imparten en la escuela. En esto, es 
posible advertir, entonces, un méto-
do, un estilo docente, el rol del estu-

impulsar el desarrollo del pensa-
miento complejo a partir de las dis-
tintas áreas de la filosofía contribu-
ye, por ejemplo, “al despliegue de la 
imaginación y la aplicación de la re-
flexión como instrumento genera-
dor de diálogo y de prevención de la 
violencia, propicia la capacidad de 
hacer mejores juicios morales, con-
duce a la reflexión sobre la capaci-
dad humana de elegir, amplía la di-
mensión moral y fomenta la actua-
ción autónoma, fomenta la 
capacidad para evaluar críticamen-
te las implicancias de las propias 
acciones”. 

Algo importante que destaca Va-
llejos es que la filosofía, y sus ramas, 
se conecten, sí o sí, con la realidad, 
con el contexto de las/os niñas/os, 
de tal manera que les haga sentido 
y fomente la reflexión, el juicio y la 
argumentación respecto a lo que les 
rodea.  

“Pienso que la gracia de hacer fi-
losofía con niños es precisamente 
que no se imponga, ni que se instru-
mentalice de la misma manera que 
todas las cosas útiles que la sociedad 
nos ha dicho que son tan necesarias 
para vivir bien”, agrega Álvarez. 

Núñez aclara que no es que se en-
señe a filosofar y explica que, en la 
Comunidad de Indagación en Filo-
sofía e Infancia en Chile, CIFICH, 
de la cual es coordinadora, no lo en-
tienden como una “estrategia” di-
dáctica o pedagógica.  

“El filosofar es propio de la hu-
manidad, no podríamos apoderár-
noslo, pero sí ocupamos las `estra-

“El niño inscrito en una 
comunidad de indagación 
filosófica será un adulto 
inclinado a dar razones y 
distinguir las buenas de las 
malas, escuchar a otros, 
identificar, cuestionar y 
justificar supuestos, 
construir explicaciones, por 
dar algunos ejemplos”.

Rosse Marie Vallejos

niñas y niños filosofen porque, dice, 
dejando de lado las prácticas pro-
pias de la disciplina en el ejercicio 
universitario, “filosofar no significa 
algo muy distinto de pensar, y eso 
siempre significa pensar en serio, es 
decir, radicalizar el cuestionamien-
to y la pregunta, e intentar llegar a 
un saber sin supuestos respecto de 
las propias inquietudes”. 

En ese sentido, se manifiesta con-
vencido de que, más que enseñar a 
filosofar a niñas y niños, es preciso 
aprender a hacerlo con ellos, desta-
cando lo revolucionario y novedo-
so de la disolución de los roles pre-
establecidos.  

“Metodológicamente hablando, 
creo que no hay receta para la filo-
sofía con niños/as; sirven las nove-
las, las imágenes, los sonidos, las 
historias inventadas, los poemas, 
las anécdotas, los memes, los chis-
tes, una caminata que inventa sus 
propias reglas, un problema mate-
mático… sirve también reflexionar 
con el cuerpo, con las palabras, con 
los sentidos, con los olores y los co-
lores. Lo que no sirve es creer que 
las niñas y niños no serán capaces, 
ya sea por creer que no saben lo 
suficiente o no han vivido lo sufi-
ciente o no han pensado lo sufi-
ciente”, sostiene.  

A su juicio, es esa insuficiencia el 
principal enemigo en el aprender y 
el enseñar filosofía, y es la confian-
za, la apuesta y el riesgo el principal 
aliado. 

Vallejos concuerda con él: “cuan-
do un niño/a se enfrenta a la filoso-

fía, se parte del reconocimiento de 
la capacidad de asombro y la dis-
posición natural que ellos tienen 
para el despliegue de las habilida-
des cognitivas”.  

A su juicio, enseñar a filosofar o 
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tras han sido superadas, son las for-
mas en las que la adultez nos va ha-
bitando cada vez más”. 

Para Vallejos, en tanto, las/os ni-
ñas/os son filósofos en potencia y se 
caracterizan por una capacidad de 
asombro y de cuestionar fascinan-
te que son la puerta de entrada de la 
filosofía y el pensamiento complejo.  

Por lo tanto, dice, “están abiertos 
y dispuestos a desarrollar su espíri-
tu crítico, en tanto los recursos, la 
metodología, el lenguaje, las formas 
de interacción y cooperación en el 
aula sean las apropiadas. En esto 
último siempre le recalcamos a los 
futuros profesores de filosofía que 
hay que atreverse a romper la estruc-
tura formal de la academia cuando 
nos enfrentamos a programas de fi-
losofía con niños”. 

Para ella, la infancia y la filosofía 
están a la espera de la oportunidad 
para encontrarse. Y esto tiene im-
plicancias, dice, en el adulto que 
serán. “El niño inscrito en una co-
munidad de indagación filosófica 
será un adulto inclinado a dar razo-
nes y distinguir las buenas de las 
malas, escuchar a otros, identifi-
car, cuestionar y justificar supues-
tos, construir explicaciones, por 
dar algunos ejemplos”. 

En la infancia, agrega Núñez, la re-
lación con el saber es nuestra, pro-
pia. “Esa es la conexión entre el es-
píritu crítico y la filosofía. Pensa-
mos filosóficamente cuando nos 
movemos desde la ignorancia, des-
de el deseo por entender, compren-
der, algo que desconocemos, y, al 
hacerlo, lo hacemos sin más herra-
mienta que nuestras ideas, nues-
tros pensamientos. Porque, cuan-
do filosofamos, estamos de lleno 
con un vacío de verdad al que arro-
jadamente nos lanzamos con no-
sotras/os mismos como armas, va-
mos con la vida que tenemos a tra-
tar de respondernos aquello que 
desconocemos y, probablemente, al 
hacerlo con otras/os/es ganamos 
opciones, tenemos más ideas posi-
bles de las que tendríamos solas/os”.  

¿Qué cambia en la adultez? “Nada 
realmente, o demasiado, si nos po-
nemos pesimistas. En la adultez, por 
lo general, hemos ido abandonado 
el pensar por nosotras/os mis-
mas/os, nos acostumbramos a pen-
sar como nos dicen, o con los lími-
tes que el orden imperante o el saber 
que manejamos nos lleva a reprodu-
cir como verdades. En la adultez va-
mos perdiendo el deseo de filosofar 
y de vivir con arrojo, con entusias-
mo.... pero es totalmente recupera-
ble, es cosa de empezar a preguntar-
nos, ¿por qué hemos ido dejando 
que la vida se nos transforme en ese 
modo de sobrevivencia? o ¿por qué 
a veces hemos ido dejando de vivir 
deseosamente?”.

diante y de la filosofía y las proyec-
ciones, pero el objetivo no es que se 
vuelvan niños/as filósofos/as. Es de-
cir, se concibe la filosofía como he-
rramienta educativa, mediadora en 
el desarrollo de tal pensamiento”, 
explica. 

Por otra parte, la filosofía “con” 
niños/as puede establecerse como 
un método basado en una relación 
colaborativa, abierta, dialogante, 
horizontal, constructiva, siendo la fi-
losofía algo que se desarrolla en con-
junto. “El objetivo es el de asegurar 
que niñas, niños y jóvenes se con-
viertan en pequeños filósofos: que se 
planteen y reflexionen sobre las 
cuestiones que los filósofos en la 
historia de esta disciplina han abor-
dado desde hace más de 2500 años”. 

Álvarez, por su parte, identifica 
dos posiciones respecto de la dife-
rencia entre ambos conceptos. Las 
moderadas, dice, no ven relevante la 
discusión acerca del nombre, espe-
cíficamente del uso de dos diferen-
tes conectores.  

“En estos casos lo importante no 
es cómo se nombra la actividad sino 
cómo se hace. Si lo vemos desde una 
mirada crítica respecto de la escue-
la, donde ella parece necesitar más 
acción que palabras, donde llenar de 
actividades a niñas y niños es la cla-
ve de un trabajo exitoso, donde la la-
bor docente es protagónica en tér-
minos de planificación de los resul-
tados y la participación infantil es 
más bien pasiva, donde lo esperado 
es que las matemáticas sea para ni-
ñas y niños, lo mismo que la histo-
ria o la educación física; entonces, 
hablar de filosofía “para” niñas y ni-
ños no tendría por qué resultar algo 
problemático”, explica. 

Por otro lado, continúa, las posi-
ciones menos moderadas señala-
rán que el uso preposicional, como 
cualquier uso de la lengua, tiene una 
dimensión política que lo constitu-
ye, por lo tanto, decir “esto es para 
ustedes” y decir “esto es con ustedes” 
engloba no solo formas distintas de 
hacer las cosas, sino formas de con-
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“En la adultez, por lo 
general, hemos ido 

abandonando el pensar 
por nosotras/os 
mismas/os, nos 

acostumbramos a pensar 
como nos dicen, o con los 

límites que el orden 
imperante o el saber que 

manejamos nos lleva a 
reproducir como 

verdades. Vamos 
perdiendo el deseo de 
filosofar y de vivir con 

arrojo, con entusiasmo.... 
pero es totalmente 

recuperable”.

Isolda Núñez

Libros recomendados

Filosofía con niños. Aportes para el trabajo en clases, Walter Kohan 
& Vera Waksman. Ediciones Novedades Educativas, 2000. 
 
Infancia, política y pensamiento, Walter Kohan. Del estante Editorial, 
2007. 
 
Filosofía con niños y jóvenes. La comunidad de indagación a partir 
de los conceptos de acontecimiento y experiencia trágica, Maximi-
liano López. CEP, 2009. 
 
La concepción de infancia en Matthew Lipman, Juan Pablo Álvarez, Olga 
Grau, Isolda Núñez (eds.). Mavla, 201. 
 
Natasha: aprender a pensar con Vigotsky, una teoría narrada en cla-
ve de ficción, Matthew Lipman. Gedisa, 2004. 
 

Filosofía para la infancia. Relatos y desarrollo de actividades, Olga 
Grau. Noveduc, 2006. 
 
Aprendices del pensamiento. El desarrollo cognitivo en el contexto 
social, Bárbara Rogoff. Paidós, 2006. 
 
Pensar, dialogar y reflexionar juntos desde la filosofía: desafíos 
pendientes en la escuela, Rosse Marie Vallejos y Óscar Nail. RIL, 2018. 
 
Infancia y Género. Exclusiones que nos rondan, de Olga Grau, para 
descargar en: Nefi Edições (filoeduc.org)   
 
Pensando la filosofía. Voces de la Infancia. María Teresa Suárez Vaca y 
Liliana A. Mariño Díaz (coordinadoras), para descargar en: Nefi Edições 
(filoeduc.org)

cebir la participación social.  
“Para la filosofía con niñas y niños, 

el conectivo es eminentemente po-
lítico, configurador de espacios po-
sibles para el futuro quehacer prác-
tico. Un taller filosófico hecho con 
niños/as no presupone ni anticipa 
un resultado, sino que dispone un 
espacio de reflexión, no un espacio 
para lograr tal o cual propósito es-
pecífico sino para poder cuestionar 
el sentido de aquellos propósitos es-
pecíficos. He allí su potencia filosó-
fica, contestataria y cuestionadora 
de aquellas verdades que se han ido 
calcificando”, señala Álvarez. 

Algo similar sostiene Núñez, para 
quien la preposición “con” expresa 
un cambio crucial en la disposición 
a un filosofar-con, es decir, “que bus-
ca hacer carne la idea recogida des-
de el enfoque inicial con Lipman (el 
creador del programa escolar de Fi-
losofía para Niños) de una comuni-
dad de indagación, es decir, un gru-
po de personas (particularmente 
niñas, niños y niñes) que reflexiona 

en conjunto y a partir de aquellas 
cuestiones que les interpelan”.  

De tal manera, y como también 
señalan Álvarez y Vallejos, este “pen-
sar en conjunto” supone, efectiva-
mente, “el reconocimiento de 
ellas/os como sujetos en sí mismos 
(qué terrible tener que seguir ha-
ciendo explícito esto), disponerse a 
pensar a partir de sus ideas y enten-
der que la filosofía se da allí en esa 
acción conjunta, como el pensa-
miento que se pone en acción me-
diante el diálogo reflexivo que se da 
en conjunto”. 

 
Filósofos en potencia 

Considerando que la filosofía y 
su espíritu crítico tiene que ver con 
los inicios, con los comienzos, Álva-
rez sostiene que, al estar biológica-
mente situados en el origen de la 

vida, las preguntas de niñas y niños 
son las primeras preguntas y sus 
ideas son los primeros intentos de 
articulación.  

“También sus miradas, sus cuer-
pos, sus gestos y sus palabras son im-
portantes, porque serán ellas las 
que, con el tiempo y una fuerte do-
sis de escuela y cultura, irán siendo 
modeladas desde una perspectiva 
funcional, ya no hacia los inicios 
sino hacia los finales, hacia el desem-
peño, hacia el resultado. La vida 
adulta, creo, se sitúa con demasia-
da frecuencia y demasiada comodi-
dad en las posiciones de término”, 
señala. 

A su juicio, “el error, la equivoca-
ción, la imprecisión, los balbuceos 
son muestras constitutivas de los 
inicios, la validación, la verificación, 
garantizar que esas primeras mues-
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“Son momentos claves como este, con la explosiva alza de casos, que debemos mantener el 
autocuidado. La labor de superar esta crisis sanitaria es con el compromiso de todos. La respon-

sabilidad es crucial para cuidar a nuestras familias y amigos”. 

Catalina Avilés, estudiante

#NosCuidamos

163%
de diferencia de precios en útiles escola-
res ha detectado el Sernac. Se recomien-
da cotizar.

200%
llegan las diferencias de precios en uni-
formes escolares y Sernac detectó que 
no hay grandes diferencias de calidad.

Cómo enfrentar mejor los gastos de 
marzo en medio de una alta inflación

CONTEXTO ECONÓMICO INTERNO Y EXTERNO COMPLEJIZA AÚN MÁS LA LLEGADA DE ESTE TEMIDO MES

Una inflación al alza y el cese de 
ayudas estatales son el contexto 
actual frente a la llegada del mes de 
marzo, que históricamente es 
complejo para muchas familias en 
lo financiero, debido a gastos obli-
gatorios como matrículas para el 
sistema escolar o universitario, 
permisos de circulación y otros 
impuestos. 

Por eso es importante que se 
pueda enfrentar este temido mes 
de forma ordenada para minimizar 
el impacto económico, comenta el 
abogado de Expertoendeudas.cl, 
Benjamín Jordán. 

“Lo primero es planificar ajus-
tándose a un presupuesto. Es im-
portante priorizar aquellos gastos 
ineludibles como el permiso de cir-
culación, matrículas, etc., de aque-
llos que son innecesarios. En se-
gundo lugar, es importante coti-
zar y reutilizar, se ha visto que hay 
grandes diferencias de precios en la 
llamada canasta de útiles escolares 
que puede llegar hasta un 163% 
como ha advertido Sernac y en el 
caso de las prendas escolares exis-
ten diferencias de un 200% sin 
grandes diferencias de calidad”. 

En tercer lugar, agrega Jordán, es 
recomendable no endeudarse, ya 
que se ha visto un alza en la tasa de 
interés, llegando a un promedio de 
un 22% en créditos de consumo. 

“Aun cuando paguemos con la 
tarjeta precio contado, hay que ad-
vertir que si no pagamos al día se 
van a cobrar importantes intereses 
moratorios que pueden llegar has-
ta el máximo interés convencional, 
que es aquel tope más alto del cobro 
de intereses que la ley permite.” 

 
¿Cómo ordenar las cuentas en 
verano? 

 Hay que entender además que 
los gastos extras de fin de año ge-
neran costos adicionales a las fi-
nanzas personales. Y a eso se le su-

Planificación, mesura, orden son premisas fundamentales a la hora de ordenar lo mejor posible las 
finanzas en un inicio de año siempre complejo, porque además se viene de fin de año y vacaciones.

man las vacaciones. 
Entonces: ¿cómo lograr orde-

narse en el pago del resto de los ser-
vicios en este período estival? 

Con la llegada del verano se aso-
man diversos gastos relacionados 
con las esperadas vacaciones, sin 
embargo, el resto de las cuentas 
de la economía personal siguen en 
pie y con pronta fecha de venci-
miento. Por lo mismo, tener una 
claridad financiera es un buen há-

bito para mantener el control de la 
economía, ya que ayuda a gestio-
nar correctamente los recursos 
que se tienen disponibles, de 
acuerdo a las posibilidades y nece-
sidades reales de cada cual, acon-
sejan desde el portal Servipag, des-
de donde entregan algunas reco-
mendaciones para ahorrar tiempo 
en el pago de cuentas, evitando pa-
gos extra por mora o intereses. 

Sí, porque, por ejemplo, en Ser-

vipag.com se ofrece la posibilidad 
de crear una cuenta de usuario 
para pagar todos los servicios en 
una sola plataforma, que además 
transparenta cuánto se ha gastado 
en cada ítem, junto con facilitar 
las proyecciones de los gastos, no-
tificar la disponibilidad de pago 
de cuentas, y calendarizarlos. 

  
Armar el presupuesto 

La principal dificultad y desor-

den que se genera en el pago de 
cuentas es la falta de planificación. 
Sin embargo, armar un buen presu-
puesto mensual no tiene mayor 
complejidad y es un ejercicio que 
tiene mucho más impacto de lo 
que se podría pensar. Para ello es 
necesario tener siempre claro en 
qué y cuánto se gasta cada mes. 
Para lograrlo, a través de Servi-
pag.com es posible crear presu-
puestos para las cuentas y visuali-
zar lo que se gasta. mensualmente. 
Recomendamos siempre que ela-
bores tu presupuesto dejar un por-
centaje para imprevistos, así ten-
drás algo ahorrado en caso de 
emergencia. 

 ¿Necesitas que te notifiquen 
cuando una cuenta está dispo-
nible?  

Entre tantos pagos que hay que 
hacer mensualmente a través de 
distintos canales, es común que al-
gunos de ellos queden en el olvido, 
y se termine pagando intereses, 
además de desordenar las finanzas 
del siguiente mes. Para tener un 
orden mensual y evitar estos repe-
titivos olvidos. En este portal se 
notifica periódicamente vía correo 
electrónico qué cuentas están dis-
ponibles para pagar.

ARMAR UN PRESUPUESTO es primordial, centrándose en gastos fijos y apartar lo innecesario. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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 La Comisión Nacional de Riego 
(CNR) destacó que en el 2021, un año 
marcado por el incremento de la esca-
sez hídrica y los efectos generados por 
la pandemia del Covid-19, se bonificó 
un total de 2.148 proyectos orientados 
a mejorar la gestión del riego y la in-
fraestructura hídrica por un total de 
$118.000 millones, recursos que apo-
yarán una inversión público – privada 
de más de $160.000 millones.  

“En el actual escenario de sequía y 
escasez hídrica, a lo que se sumaron 
los efectos causados por la pande-
mia, estamos apoyando a través de la 
Ley Nº18.450 de Fomento al Riego y 
Drenaje a cerca de 50 mil regantes a 
lo largo de todo el país, en su mayo-
ría pequeñas agricultoras, agricul-
tores y organizaciones de usuarios de 
agua”, manifestó el secretario Ejecu-
tivo CNR, Federico Errázuriz.   

El objetivo principal de la Ley 
Nº18.450  ha sido otorgar una boni-
ficación al costo de construcción de 
proyectos de riego para incrementar 
la superficie regada del país, además 
de mejorar el abastecimiento de agua 
en zonas deficitarias, incentivar un 
uso más eficiente del agua e incorpo-
rar nuevos suelos a la explotación 
agropecuaria. 

 A modo de referencia, se puede 
afirmar que alrededor del 50% del 
aumento de la superficie de riego 
con sistemas tecnificados en el país, 
corresponde a inversiones bonifica-
das mediante aportes de esta Ley, 
reconociéndose en ella un instru-

$12 mil millones se 
invirtieron por Ley de 
Riego en el Biobío
 La inversión permitió concretar 110 proyectos de obras 
civiles y riego tecnificado en beneficio de más de 3.150 
personas a nivel regional para así enfrentar la crisis de 
escasez hídrica.  

mento para el desarrollo en el sector 
agrícola. 

En ese sentido el seremi de Agricul-
tura, Francisco Lagos, señaló que “la 
Ley N°18.450 ha permitido aumentar 
considerablemente las obras civiles 
y el riego tecnificado a nivel regional, 
lo que refleja y demuestra el trabajo 
en conjunto de CNR y los regantes 
para mejorar la calidad de vida de los 
agricultores y también enfrentar de 
mejor manera la escasez hídrica en 
la Región del Biobío”.  

En la Región del Biobío, durante el 
2021, se resolvieron 22 concursos 
para obras y mejorar la gestión del 

riego, que significaron una inversión 
público - privada de $11.867 millones. 
Esta cifra está compuesta mayorita-
riamente por bonificaciones de la 
Ley de Riego, con $9.130 millones; y 
el aporte de los regantes, con $ 2.737. 
Estos montos permitieron concre-
tar 110 proyectos de obras civiles y 
riego tecnificado en beneficio de más 
de 3.150 personas.  

 “En tres años hemos duplicado la 
inversión en obras de riego en la Re-
gión del Biobío y esto es fruto del apo-
yo del Estado a través de la Ley de Rie-
go y por cierto se debe al esfuerzo de 
las organizaciones de regantes y agri-
cultores de esta región”, señaló Javier 
Ávila, Coordinador Zonal Biobío-Ñu-
ble de la Comisión Nacional de Riego.  

A nivel país, en relación con el apo-
yo del Gobierno producto de la pan-
demia por Covid-19, la autoridad 
puntualizó que mediante un Fondo 
de Emergencia Transitorio, se paga-
ron bonificaciones por $20.286 millo-
nes para la ejecución de 259 proyec-
tos y cerca de 10 mil beneficiarios. La 
inversión en estas obras, con el apor-
te de los regantes, alcanzará unos 
$26.886 millones.  

De igual forma, Federico Errázuriz 
informó que la División de Estudios, 
Desarrollo y Políticas de la CNR “im-
pulsó con un presupuesto superior a 
los $3.500 millones, múltiples estu-
dios, proyectos y programas con el fin 
de mejorar la calidad de vida de nues-
tros regantes”. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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22
concursos se resolvieron para obras y 
mejorar la gestión del riego en la Región 
del Biobío durante 2021.

250 
proyectos se ejecutaron durante 2021 a 
nivel nacional mediante un Fondo de 
Emergencia Transitorio.
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CON EL OBJETIVO DE APOYAR A TRABAJADORAS Y TRABAJADORES 

El viernes inició una nueva etapa 
de pagos del Subsidio Protege que 
va dirigido especialmente a ma-
dres trabajadoras que tienen a su 
cuidado menores de dos años y no 
tienen garantizado el derecho a sala 

Subsidio Protege: inician los 
pagos y nuevas postulaciones
El beneficio va en directo apoyo del cuidado de niños y niñas 
menores de 2 años. El subsidio se suma como una tercera línea 
del Subsidio al Empleo, conformado ya por Contrata y Regresa.

cuna por parte del empleador. 
La iniciativa entrega $200 mil 

durante tres meses, directamen-
te a trabajadoras/es (dependien-
tes o independientes), por cada 
hijo/a menor de 2 años, siempre 
que no tengan garantizado el de-
recho a sala cuna por parte de su 

empleador. 
Cabe destacar que el beneficio 

también se extiende -excepcional-
mente- a los papás, dependientes o 
independientes, a los que se les hu-
biera entregado de manera exclusi-
va el cuidado personal de un menor 
de dos años. 

El viernes inició la entrega del sub-
sidio tanto para quienes postularon 
en noviembre, diciembre o enero.  

 
¿Cómo postular al beneficio? 

Para poder postular al aporte hay 
que ingresar al sitio web del Sence, 
donde se accede con la clave única 
y posteriormente se deben seguir 
las indicaciones entregadas por la 
plataforma. 

Para los trabajadores depen-
dientes es requisito tener 4 cotiza-
ciones (salud y AFP) pagadas en 
los últimos 12 meses previos a la 
postulación. Una de estas 4 cotiza-
ciones debe ser del mes previo a la 
postulación. 

De la misma forma, para los tra-
bajadores independientes es requi-
sito el haber cotizado como “inde-
pendiente” en la última operación 
renta (2020) con aporte de cotiza-
ciones Total o Parcial, o bien, cum-
plir con cuatro cotizaciones (salud 
y AFP) en los últimos 12 meses, con 
el último mes cotizado previo a la 
postulación. 

Es importante señalar que no 
existe un sueldo mínimo o máximo 
para postular. Además, el beneficio 
no solicita porcentaje del Registro 
Social de Hogares. 

El viernes inició la entrega del 
subsidio tanto para quienes pos-
tularon en noviembre, diciembre o 
enero. 

La Fiscalía Nacional Económica 
(FNE) decidió extender el plazo de 
análisis de la asociación para la 
creación de un joint venture entre 
las sociedades controladoras de 
VTR y de Claro Chile, en relación 
con sus actividades en el rubro de 
las telecomunicaciones en Chile. 

La investigación comenzó el 30 
de diciembre de 2021, y se ha enfo-
cado en analizar los efectos para la 

FNE analiza eventual asociación 
entre VTR y Claro Chile

televisión de pago, telefonía fija, 
servicios móviles y espectro radioe-
léctrico, servicios de red mayorista 
de transporte de datos, infraestruc-
tura pasiva de telecomunicaciones, 
y otros segmentos de infraestructu-
ra necesarios para la prestación de 
servicios fijos y móviles. 

Durante la primera fase de in-
vestigación la FNE evaluó que, en 
atención a las altas participacio-
nes de VTR y Claro en el mercado 
de provisión de servicios fijos de 
telecomunicaciones, éstas se con-
vertirían en el principal actor en la 
comercialización conjunta de ellos.

libre competencia de la asociación 
en los mercados de internet fijo, 

8,2 millones de 
traspasos de 
fondos AFP se 
realizaron en 2021

Desde marzo de 2020 se han re-
gistraron fuertes fluctuaciones en 
las rentabilidades de los multifon-
dos por efecto del coronavirus a ni-
vel mundial, lo que, sumado a las 
sugerencias de cambios por parte 
de terceros, la incertidumbre po-
lítica y los sucesivos retiros excep-
cionales, han incidido en un au-
mento de los traspasos de fondos. 

En un año marcado por los re-
tiros de las AFP y la regulación a las 
sugerencias masivas sobre estas 
operaciones, los traspasos de fon-
dos de pensiones sumaron 
8.215.458 lo que representó un des-
censo de 24,9% frente al año ante-
rior, pero dejó posicionada la cifra 
como la segunda más alta desde la 
creación de los multifondos, se-
gún cifras entregadas por la Con-
sultora Ciedess. 

Además, en 2021 se aprobó la 
normativa que, entre algunos de 
sus elementos, regula a entidades 
que sugieren traspasos masivos, 
impactando en su cantidad, la cual 
entró en vigencia en julio de 2021. 

Sobre total de traspasos de 2021 
(8.215.458), el 93% correspondió a 
cambios en la misma AFP 
(7.621.733 traspasos), mientras 
que el restante 7% fueron movi-
mientos hacia otra entidad 
(593.725 traspasos).

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ESTE VIERNES 
comenzó a realizarse el 
pago del aporte estatal.

UN  JOINT VENTURE  
es lo que se crearía 
con el eventual 
vínculo entre VTR y 
Claro Chile.

35 mil
serían beneficiadas con el subsidio, 
según la proyección realizada por el 
Ejecutivo.                     

Los posibles efectos a 
la libre competencia 
es uno de los aspectos que estudia la 
FNE en la investigación que comenzó el 
30 de diciembre de 2021 sobre la even-
tual asociación de las empresas.
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“Mi mensaje para la gente es que se siga cuidando y tratando de hacer su vida lo más normal 
posible dentro de lo que se puede. Hoy sabemos más del virus, pero no hay que tomarlo a la lige-

ra. Es algo serio y necesita de la responsabilidad de todos”. 

Cotó Ubilla, comediante

#NosCuidamos

Cultura a fase 2: de tener poco público 
y un leve respiro a cancelar todo

SECTOR ES UNO DE LOS MÁS AFECTADOS CON EL RETROCESO

Desde el segundo semestre de 2021 
la cultura parecía volver a vivir. De a 
poco, con el avance en el proceso de 
vacunación y el cambio en el Plan 
Paso a Paso, las actividades presen-
ciales en teatros, salas y otros espa-
cios volvieron a realizarse, principal-
mente desde la fase 3 en adelante. Por 
ello, el anuncio del retorno a fase 2 en 
muchas comunas de la Región signi-
ficó un duro golpe. Algo que ya se 
veía en otras localidades que pasaron 
a esta misma etapa: las cancelaciones 
de shows, conciertos y otros se volvie-
ron un lamentable “efecto dominó”. 

El humorista Nancho Parra co-
mentó que “hay cosas que son extra-
ñas... Veo los estadios llenos, y antes 
cuando habían cuarentenas te po-
dían tomar preso por ir a la playa y 
los malls estaban repletos. Acá hay 
cosas que nadie puede explicar. Te di-
cen que un concierto hay peligro 
porque todos cantan, pero no ven las 
barras en el estadio, cantando y sin 
mascarilla. Las determinaciones con 
la cultura y la música la verdad no se 
entienden. Si vas a cortar los espec-
táculos musicales...Corta todo. Si se 
quiere controlar, es la única manera”. 

 
Cambios en los protocolos 

Rodrigo Osorio, músico y presiden-
te de la SCD, aseguró que “es súper do-
loroso para nuestro sector la cancela-
ción de espectáculos, y profundiza 
un estado crítico que está afectando 
a la música, las artes y los espectácu-
los en general hace dos años. Es doble-
mente doloroso cuando habían ex-
pectativas, pues a mediados de di-
ciembre todo apuntaba a un verano 
más auspicioso del que terminó sien-
do. En enero ya partió una cancela-
ción masiva, con efecto dominó, lo 
que nos tiene muy golpeados. Ade-
más, el hilo se corta por lo más delga-
do, y el sector de la cultura ha sido cla-
ramente el menos tomado en cuenta”. 

En ese sentido, dice no entender 
la disparidad de criterios que exis-
te hoy. “Los protocolos actuales y las 
restricciones tienen muchas dife-
rencias con lo que es un mall, la rea-
lidad de los estadios versus los even-
tos culturales. Eso nos parece injus-
to, más teniendo en consideración 

FOTO: CEDIDA

Volver a esta etapa del Plan Paso a Paso implica, casi siempre, suspender los 
eventos programados en el mundo artístico. Protagonistas del ámbito cultural 
piden que se revisen las actuales disposiciones y exista una mayor flexibilidad.

de temperatura y por sobre todo 
según los especialistas, uso correc-
to y permanente de mascarilla, la 
posibilidad de contagio es mínima”. 

 Por ello, el también miembro de 
Sinergia dijo que esperan que se pue-
dan cambiar las condiciones. “Esta-
mos buscando reunirnos con la au-
toridad saliente y con la entrante 
para que los protocolos sean revisa-
dos. Que estemos más acordes de la 
realidad internacional y regional. Si 
tú ves lo que pasa con los eventos en 
Argentina, Brasil o Colombia, donde 
hay niveles de vacunación menores, 
hay mucho menos restricciones, y así 
el sector de la cultura y las artes pue-
de subsistir mejor. No han pasado 
cancelaciones en masa como acá”. 

Rocío González, bailarina y pro-
fesora de danza, indicó que “los afo-
ros no dan, imagina que en un cur-
so tengo 15 personas y ahora solo 

puede haber 5. Afortunadamente, 
cuento con el salón del Centro Es-
pañol, el grande, y ahí tengo un afo-
ro mayor, pero en las academias en 
general las salas son más pequeñas 
y el aforo reducido es muy perjudi-
cial. Es complejo, los gastos no se 
pueden solventar si tenemos tan 
pocas alumnas o público”. 

Además, afirmó que “no se entien-
de la lógica que los malls estén abier-
tos, sin restricciones, que puedas via-
jar en un avión lleno igual pero que en 
una sala cerrada dejen entrar una can-
tidad muy menor de personas. Los 
más perjudicados somos nosotros y 
los restoranes,  también es complejo 
para ellos. Porque al igual que noso-
tros aunque tengamos 5 o 10 personas 
los costos siguen siendo los mismos”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“En eventos en Argentina, Brasil 
o Colombia, con niveles de 
vacunación más bajos, hay 
mucho menos restricciones”.

Rodrigo Osorio, presidente de la SCD.

“Para las academias en general, 
con salas más pequeñas, el 
retroceso y el aforo aún más 
reducido es muy perjudicial”.
Rocío González, bailarina y profesora de 
danza.

PARA EL 3 de abril está 
programado el concierto 
de Kevin Johansen en el 
Teatro UdeC, el primer 
evento internacional 
desde el inicio de la 

los ensayos clínicos que realizamos 
acá, localmente, como SCD dos ve-
ces el año pasado y con respaldo de 

la U. de Chile. Esos ensayos mostra-
ron que todas las precauciones: 
Pase de Movilidad, alcohol gel, toma 
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“Para ganar siempre hay que trabajar en equipo y eso significa sacrificarse por el del lado. Lo 
mismo pasa con el coronavirus. Hay que ponerse la camiseta, no solo pensando en uno, si no en 

volver a la normalidad lo más pronto posible y ganar este partido”.

Patricio Briones, ex basquetbolista

#NosCuidamos

GOLES

2

G. Castellón 
J. Córdova 
B. Roco 
B. Gazzolo 
N. Baeza 
G. Montes 
J. Martínez 
J. Altamirano 
C. Torres 
L. Nequecaur 
J. Sánchez

AUDAX ITALIANO

FORMACIONES

M. Salas

DT

(56’) González x 
Martínez 
(61’) Silva x Torres

Gazzolo, Montes

HUACHIPATO

1

J. Muñoz 
F.. Torres 
C. Labrín 
N. Fernández 
R. Cereceda 
O.-Bosso 
F. Cornejo 
E. Matus 
N. Aedo 
L. Riveros 
L. Palacios

R. Fuentes

DT

(69’)Estigarribia x 
Riveros 
(69’) Fuentes x 
Palacios 
(75’) Figueroa x Aedo 
(80’) Rojas x Matus

Bosso

(13’) Sánchez 
(68’) Nequecaur

(21’) Palacios

Estadio: Acero CAP 
Público: no hubo 
Árbitro: Benjamín Saravia

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

PRIMER TRIUNFO ACERERO EN EL TORNEO 2022

Tal vez no fue tan justo, conside-
rando las situaciones de gol de uno 
y otro cuadro, pero Huachipato tuvo 
el mérito de reordenarse cuando 
hacía agua defensivamente y tam-
bién de aprovechar a la perfección 
una pelota detenida donde se notó 
trabajo. Detalles que muchas veces 
definen un partido y en este caso fue 
en favor acerero: 2-1 sobre un Audax 
Italiano que lo complicó en todo 
momento, hasta que Fuentes cam-
bió los delanteros. 

Una pregunta recurrente era si 
Huachipato se atrevería a poner 
juntos a dos referentes de área como 
Sánchez Sotelo y Nequecaur. Mario 
Salas lo hizo y, aunque no se tradu-
jo en un mejor desarrollo del juego, 
sí significó tener en cancha a dos ti-
pos que en cualquier momento pue-
den concretar. Y así no más fue. A los 
13’, el “Lobo” Sotelo se lanzó para 
empalmar un remate de Martínez al 
área chica y abrió la cuenta. 

Pero Audax se hizo del control 
del juego a través del buen fútbol de 
Aedo y Cornejo y arriba desequili-
braba con la velocidad de Luis Rive-

Testazo de Luciano 
cuando le lanzaban 
una y otra bomba

ros por la banda zurda y la potencia 
de Lautaro Palacios que, a los 21’, 
emparejó con notable derechazo 
antes de entrar al área.  

Los itálicos siguieron  en esa y 
pudieron aumentar con notable 
mediavuelta de Palacios apenas an-
cha y dos entradas en solitario de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Audax apedreaba la casa acerera, de la mano de Palacios y 
Riveros, pero Huachipato lo ganó en un balón detenido para 
levantarse después del pobre estreno.

entrada de Riveros al primer palo 
que se fue desviada por poco. Pare-
cía que el desequilibrio verde caería 
en cualquier momento. 

Pero se suceden tres hitos del par-
tido, uno tras otro. Primero, el debut 
de Osvaldo González, pero sin mo-
ver a los dos centrales en cancha. Sa-
las pasó a línea de tres y funcionó 
mucho mejor. Y a los 68’, un tiro li-
bre fue ejecutado por el correctísi-
mo Gonzalo Montes -de lo mejor del 
encuentro- y Nequecaur apagó el 
fuego ganando el cabezazo en el 
primer poste. Tremendo gesto téc-
nico, pelota que da en el palo y se va 
adentro. 

Daba la sensación que Huachipa-
to tendría que arroparse y aguantar 
otra vez, pero Audax sacó sorpresi-
vamente del campo de juego a Pa-
lacios y Riveros, los que más compli-
caban al acero. Con eso y una defen-
sa mejor poblada, el marcador no se 
vio tan amenazado. Después del 0-
4 en el debut, los de Talcahuano ne-
cesitaban una victoria para partir el 
año distinto al 2021. Ahora, tendrán 
que visitar a O’Higgins.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroz@diarioconcepcion.cl

Matus, que no supo definir. A ratos 
se notaba que Gazzolo y Roco  son 
una dupla inédita en el fondo de la 
usina y les costaba coordinarse. 
¿Algo más para la visita? Un testa-
zo de Palacios  al travesaño tras cen-
tro de Cornejo, un tapadón de Cas-
tellón a un zurdazo de Matus y una 
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Entradas a través 
de Ticketplus

Coronel será testigo del otro finalista
Estaba todo listo para jugar el 

sábado en El Morro, pero entre 
el retroceso a fase 2 y autoriza-
ción de las autoridades locales 
el encuentro fue cambiado para 
esta tarde, a las 15 horas, y ni 
más ni menos que en la cancha 
del otro equipo: Lota Schwa-
ger. Será cambio de localía y la 
“Lamparita” recibe a Naval por 
la semifinal a partido único del 
Octogonal del Bío Bío. 

Para este encuentro se permi-

este clásicoque no se juega des-
de 2017, cuando igualaron 1-1 
en el Federico Schwager, con 
tanto de Matt Lagos para el lo-
cal y “Piri” Martínez para los 
choreros. 

Partido de pronóstico incierto 
para dos equipos de campañas 
muy similares. Naval viene de eli-
minar a Cabrero por un marca-
dor global de 4-1 y Lota hizo lo 
propio con Tomé luego de igua-
lar 1-1 y derrotarlo por 2-0.

FOTO: PASIÓN MINERA

NAVAL Y 
LOTA 
buscan la 
final que se 
jugará en el 
Federico 
Schwager.

tirá el ingreso de 1.000 personas 
en una versión muy esperada de 

RENOVACIONES EN EQUIPOS VECINOS

No fue fácil para Fernández Vial 
llegar a acuerdo con Azul Azul para 
quedarse un año más con el zaguero 
Bastián Solano, pero apuró el trámi-
te y logró cerrarlo días antes del debut 
por la Primera B 2022. Deportes Con-
cepción, en tanto, aseguró por otra 
temporada a Ignacio Sepúlveda, uno 
de goles históricos, que terminó muy 
bien en la última etapa de la campa-
ña anterior, justamente con Óscar del 
Solar. 

En el caso ferroviario, Bastián Sola-
no era prioridad para el técnico Clau-
dio Rojas, que cuenta con Benjamín 
Vidal, Jeri Carrasco y Nicolás Garrido 
en el puesto de defensa central. Bue-
nos nombres para una rotación que 
no tuvo el 2021. En esa campaña, So-
lano terminó siendo puntal de la zaga 
junto a Jeri, disputando 24 encuentros 
y marcando también 2 goles. Fueron 
2.046 minutos con la aurinegra. 

Pese a que aún no llegaban los do-
cumentos correspondientes, Solano 
hizo toda la pretemporada con Vial y 
jugó los partidos amistosos, pese a 
que no fue presentado oficialmente en 
la Tarde Aurinegra. Ese tipo de deta-
lles generaron incertidumbre en el 
hincha. “Estaba esperando hace mu-
cho tiempo esta confirmación y estoy 
muy contento de subirme otra vez a 
la Locomotora. Mi objetivo como fut-
bolista es jugar un día en Primera Di-
visión y ojalá sea con Vial el otro año”. 

Lilas y aurinegros 
aseguran piezas 
valiosas del 2021

No escondió el objetivo de esta 
temporada y advirtió que “la pretem-
porada ha sido de trabajo duro y to-
dos tenemos claro que vamos por lo 
mismo. Los jugadores, hinchas y di-
rigentes, todos queremos el ascenso 
a Primera”. 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Fernández Vial tuvo final feliz a la teleserie Bastián Solano y 
hasta podría estar en el debut, mientras que el “León” confió 
otra vez en Ignacio Sepúlveda.

este año a una renovación total y del 
año pasado solo se quedarían Ma-
tías Lagos y Fabián Ramírez, latera-
les que tenían contrato vigente. Pero 
hace rato que Del Solar quería contar 
con Ignacio Sepúlveda, que siempre 
parte como alternativa no tan priori-
taria y termina jugando y marcando 
goles importantes. ¿El problema? El 
“Nacho” cumplió 25 años. Por eso era 
importante mantener la regla de los 
jugadores nacidos el año 1997. Con 
ese tema prácticamente acordado, 
el club oficializó su continuidad. 

Al jugador que ya suma 72 partidos 
en la tienda lila se sumó el lateral de-
recho Claudio Fernández, de 21 años 
y proveniente de Huachipato, que el 
2021 debutó en el plantel profesional. 
Hasta ahora son 6 los nombres oficia-
les, ya que el portero Vicente Berne-
do, de 21 años y formado en Católica, 
también fue presentado, además de 
Celso Castillo. Es cosa de minutos 
para que suceda lo mismo con Arave-
na, Salas, Molina, Henríquez, Bola-
ños, Manzo, Toledo y los Vargas.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Vial debutará este martes, reci-
biendo a Rangers en el Ester Roa Re-
bolledo, desde las 18 horas. El parti-
do se jugará sin público. Y la presen-
cia de Solano era fundamental , pues 
Carrasco y Vidal están entrenando ya 
con normalidad, pero vienen salien-

do de lesiones y Patricio Jerez está sus-
pendido. Solano debería ir como titu-
lar. Del lado talquino, no estarán Al-
tamirano, Vilches, Flores y Lara. 

 
Otro sobreviviente 

Deportes Concepción apuntó a 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de este martes Vial tendrá su 
primer partido del año, en 
casa, recibiendo al Rangers 
de Felipe Cornejo.

horas
18

Vial con Rangers será el 
primer partido de la B, pues 
el choque entre Wanderers e 
Iquique cambió para jueves.

Puntapié inicial 
para la Primera B

Tendrán un costo de 3 mil 
pesos y estará a cargo de 
La Pelota es Mía. Se 
compran en sistema 
ticketplus.
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12/19 11/32
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

12/31                    
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

13/31
TALCA

20/35
ANGOL

11/32
TEMUCO

11/24
P. MONTT

12/18
MARTES

12/19
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Beatriz

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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